

# El embalse del Ebro, equipado para el filtrado y la limpieza del mejillón cebra

ALERTA. Santander

**El mejillón cebra supone un riesgo latente para las aguas de la Cuenca del Ebro, según la Confederación Hidrográfica del Ebro. Por ello, los embalses de la Cuenca, entre ellos el del Ebro, cuentan con estaciones de limpieza. Además, el Organismo continúa sus labores de control y seguimiento de la población de mejillón en esta-**

La Confederación Hidrográfica del Ebro va a contar con la Universidad de Lleida, a través de su Oficina de Transferencia de Resultados de Investigación, para realizar un *Estudio sobre el grado de vulnerabilidad a la invasión del mejillón cebra de las masas de agua no afectadas en la Cuenca del Ebro*, un proyecto al que se destina un presupuesto de 21.100 euros.

El estudio será una herramienta fundamental para detectar con antelación las zonas más sensibles de la red hidrográfica y dirigir hacia ellas la máxima atención. Esta asistencia se centrará en aplicar en diversas masas de agua la metodología de cálculo que ya ha establecido la Confederación y que se resume en un *Índice de Vulnerabilidad al Mejillón Cebra (IVMC)*.

Este índice mide el grado de vulnerabilidad en función de las características intrínsecas de la masa de agua, es decir, la morfología, la gestión hidráulica, los usos del agua o las actividades recreativas que acoge y también se mide su valor estratégico (los posibles efectos socioeconómicos de una posible afección, los valores de su conservación).

Además, las actividades recreativas no sólo se recogen como un valor de la masa de agua, si no también como posibles vectores de entrada y dispersión de la especie, en particular la pesca recreativa y la navegación. A esto se une el tener en cuenta la situación de la masa dentro de la Cuenca; si la masa es natural o artificial o su volumen medio, que también son datos a tener en cuenta.

## Líneas de investigación

El proyecto sigue las líneas de investigación para la prevención que la Confederación está poniendo en marcha siguiendo las experiencias que han llevado a cabo otros países afectados como Irlanda del Norte y Estados Unidos, donde los resultados han sido de gran interés para la gestión hidráulica.

El ámbito de aplicación del estudio es toda la Cuenca del Ebro y dentro de ella, las principales masas de agua entre embalses y masas de agua naturales. En total se han valorado 89: La Sarra, Respomuso, Canfranc, Ip (Ibón), Jaca, Yesa, Maidevera, San Bartolomé, Eugui, Lagos Caldares, El Grado, Laspuña, Marboré, Mediano, Pineta, Pladescún, Ebro, Flix, Guiamets, Margalef, Mequinenza, Ribarroja, Ciurana,

do larvario. Así, la campaña de este año, la segunda que se extiende a la totalidad de la Cuenca, se inició el pasado mes de junio y se están realizando en 48 tramos de río sensibles y se ha concluido los muestreos en los 59 embalses naveables y se está a la espera del informe de conclusiones. Además, la CHE ha encargado un estudio sobre la vulnerabilidad de las masas de agua a esta plaga.



Maquinaria afectada por el mejillón cebra.

ALERTA

Sobrón, Pena, Tranquera, Pajares, Alloz, Urrúnaga, Ullivarri, Gallocanta, Sariñena, Escarra, Tramacastilla, Lagos Espot, Sant Maurici, Linsoles, Paso Nuevo, Joaquín Costa, Lagos de Capdella, Sallent, Santa Ma Belsué, Áridas, Búbal, La Peña, La Sotonera, Lanuza, Pueyo (Baños), Sabiñánigo, Aiguamoix, Lagos Vall d'Arán, Pont de Rei, San Joan de Torán, Calanda, Ivars d'Urgell, Oliana, Rialb, San Lorenzo de Mongay, Utxesa, Urdeiceto, Caspe (Civán), Santolea, Estanca de Alcañiz, Vadiello, Las Torcas, Mezalocha, Irabia, González Lacasa, Cueva Foradada, Contraembalse, Mansilla, Montagudo, Graus, Tavascan, Llesp, Boren, Camarasa, La Torrasa, Montcortés, Talarn, Terradets, Canelles, Baserca, Cavallers, Escalles, Llauset, Santa Ana, Sopeira y Valdabra.

El Organismo de Cuenca, además, licitó el pasado mes de octubre otro proyecto para estudiar la aplicación de nuevas

tecnologías acústicas, a través de sónar, en la evaluación de las poblaciones de mejillón cebra. La prueba de estos sistemas se realizará en el embalse de Mequinenza (Bajo Ebro) y permitirá conocer si es aplicable a otros embalses de la Cuenca, donde ya se utilizan métodos tradicionales de estudio, como los muestreos de larvas. Esta actuación supondrá una inversión de 117.300 euros del Gobierno de España, a través del Ministerio de Medio Ambiente.

La Confederación está desarrollando durante este 2007 las actuaciones incluidas en el Plan de Choque que ha diseñado y dotado el Organismo de Cuenca para controlar la invasión del mejillón cebra, que tiene aplicación hasta 2010. La aprobación de las nuevas normas de navegación que se hicieron públicas en el BOE el pasado mes de junio es una de las principales que se han realizado este año. Contienen la nueva clasifica-

ción de los embalses naveables de la Cuenca, además de incidir en la desinfección y limpieza de embarcaciones, la limitación de los accesos, y confinamiento en algunos embalses.

Asimismo, se ha llevado a cabo la instalación de estaciones de limpieza en los embalses del Ebro (Cantabria), Ribarroja (Bajo Ebro) y Ullívarri (Zadorra).

También se ha iniciado el inventario de nuevos embarcaderos y accesos a las zonas afectadas. Del mismo modo, la CHE ha patrocinado y participado en el curso de *Gestión ambiental del mejillón cebra en España* celebrado el pasado mes de julio en Alcañiz que reunió a los principales gestores responsables de las medidas contra el molusco.

Además, se han realizado estudios sobre la vulnerabilidad de las masas de agua que pueden verse afectadas. Y se desarrolló un jornada informativa a los usuarios de la Cuenca del Ebro

También se ha editado el *Manual de control de instalaciones afectadas* y el *Manual biológico del mejillón cebra*, diseño de folletos y carteles divulgativos y creación de un enlace directo sobre el mejillón cebra en la web del Organismo <http://www.chebro.es>

Asimismo se ha organizado la exposición didáctica e itinerante sobre el mejillón cebra que ya ha visitado las localidades de Zaragoza, Sabiñánigo, Caspe, Tortosa, Barbastro y Alcañiz y que viajará a Tudela, Logroño, Vitoria y Miranda de Ebro.

## Labores de control

ALERTA. Santander

Por último, el Organismo continúa sus labores de control y seguimiento de la población de mejillón en estado larvario. La campaña de este año, la segunda que se extiende a la totalidad de la Cuenca, se inició el pasado mes de junio y se están realizando en 48 tramos de río sensibles y se ha concluido los muestreos en los 59 embalses relacionados.